

Buts de cette Fiche de travail :

- découvrir les premières écritures en se posant des questions sur des documents.
- réaliser une frise chronologique sur les premières écritures.

Activité n° ① : Je découvre les premières écritures en me posant des questions sur des documents.**Consignes :**

- Lis le Document 1 ci-dessous et écris son titre sur ton cahier.
- Poses-toi au minimum trois questions importantes sur ce document. Ecris tes questions sur ton cahier ainsi que leurs réponses.
- Fais la même chose pour le Document 2.

Document 1 : Quelles sont les premières écritures et pourquoi sont-elles nées ?

Quand ils ont commencé à pratiquer l'agriculture, les hommes ont eu rapidement besoin de faire la liste de leurs récoltes, de compter leurs animaux et de savoir ce qu'ils achetaient ou vendaient. C'est pourquoi, vers 3 500 avant J.C., ils ont inventé une première écriture qui était alors une écriture très simple : elle était constituée de dessins simplifiés représentant des animaux ou des objets. Ces dessins s'appellent des pictogrammes. Cette première écriture composée de pictogrammes est née en Mésopotamie où les archéologues ont trouvé des tablettes d'argile sur lesquelles étaient notées des listes de grains et de bétails.

Quelques siècles plus tard, vers 3 000 avant J.C., les Egyptien inventent une autre écriture constituée de dessins appelés les hiéroglyphes. Vers 2 400 avant J.C., en Mésopotamie, apparaît une écriture différente, l'écriture cunéiforme, qui n'est pas composée de dessins mais de signes en forme de clous. Le premier alphabet a été inventé vers 1 200 avant J.C. par un peuple appelé les Phéniciens qui vivait en Orient, au bord de la Méditerranée.

Document 2 : A quoi servait l'écriture chez les peuples de l'Antiquité ?

L'écriture avait une grande importance chez les peuples de l'Antiquité. Elle servait à écrire des lois, des testaments, des lettres.

Elle avait aussi un rôle important dans la religion. Par exemple, les hiéroglyphes recouvraient les murs des temples et des tombeaux car ils contenaient des prières adressées aux dieux pour qu'ils protègent les morts.

Enfin, l'écriture a permis aux peuples d'écrire leurs légendes et leurs croyances. Ainsi, le roman le plus ancien qui nous soit parvenu est la légende de Gilgamesh, qui raconte l'histoire de ce roi de la cité d'Uruk (une ville de Mésopotamie). Il date de 2 300 avant J.C.

Pendant l'Antiquité, très peu de personnes savaient lire et écrire. On les appelle des scribes. Ils avaient un rôle central dans la religion et dans le fonctionnement des royaumes.

Activité n° ② : Je réalise une frise chronologique sur les premières écritures.**Consignes :**

- Lis le document 1 ci-dessus. Tu y trouveras quatre années que tu devras placer sur ta frise chronologique.
 - Réfléchis à la longueur de ta frise : combien de carreaux vas-tu utiliser pour tracer un millénaire ?
 - Place ensuite au bon endroit sur ta frise les quatre années que tu as trouvées et indique à quoi elles correspondent.
- Aide pour démarrer :



